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给大家介绍六大复习方法，我相信这些内容对网友来说应该

是非常必要的，也是非常有用的。 接下来的八个月左右的复

习时间，是非常漫长的，也是让人备受煎熬的八个月，对于

考生来讲，如果现在就开始复习，或者是从春节后开始复习

，应该如何调整自己的心理状态才能够比较好、比较高效率

地应试？ 郑其斌：我前面说的可能都是一些技巧性或者是技

术性层面的东西。关于心理方面，对于每一个考生来讲，确

实司法考试是一个比较痛苦的过程，所以在复习司法考试的

时候，主要心理方面有两个方面给大家做一个简单的介绍或

者是提醒。 第一，每一个考生在准备复习司法考试的时候都

要问自己一句“我自己准备好了没有”。一旦你的回答是肯

定的，你准备好了，你将面对的是这接近8个月的复习的漫长

过程。有的考生可能现在都准备过年了，我们就缩短一点，

说8个月可能吓唬了大家，3月份过完年以后你总得开始复习

了吧，3月份大9月份也有6个月的时间，这6个月的时间对大

家来讲其实也是一个漫长的过程，尤其是对于各位在职的考

生来讲，本身有本职工作，再加上6个月全身心的备战，确实

是一个痛苦的过程。所以，希望大家在心理方面要注意几个

方面： 1，一定要树立必胜的信心。既然复习了，千万不要

想着我已经投入半年精力，明年再来一次，每年都投入半年

，这个太痛苦了，必须树立必胜的信心。我们说考试很难，

通过率很低，但毕竟还有几万人都考过了。所以，我们在之



前，大家看看通过率说10%，我们要想到的是我们一定不能

仅仅做分母，我们要努力地成为分子，每一次都给人家做了

分母，那是很痛苦的。所以，之前必须要有必胜的信心。 2

，心无杂念。这对于各位在职的考生来讲是非常非常重要的

问题。因为有些考生可能还是在有关机关担任领导职务，在

法院、检察院担任了一些具体的很重要的工作。所以，要求

这八年时间全身心投入复习工作确实很难，因为平常亲朋好

友都会找自己去放松放松，但是这半年可能放松的机会就比

较少了。所以，在复习的时候也要树立在心理上必须做好的

准备就是心无杂念，全身心面对司法考试。 3，吃苦耐劳。

说短一点半年的时间，对于司法考试的考生来讲，对于5月份

以后，必须每 天花4个小时来复习，5月份以后到8月份，应该

每天花8个小时，8月份到后面，必须每天12个小时，必须按

照这样的时间慢慢加快我们的频率去做，再加上你的本职工

作确实很痛苦，我们也很了解考生的痛苦过程，所以大家必

须有吃苦耐劳的精神准备，每个人都必须经历这一次，才可

能有一个更好的职业前景，每个人都需要有这么一个过程。 

从这几个角度来讲，新东方一直在这个角度都是有一个比较

好的基础，因为新东方一直以励志，以职业规划为它的主要

精神状态，每一年都会做很多励志的规划，我倒主张大家听

一些新东方的励志的讲座，我也去听过，听俞敏洪在上面鼓

鼓劲，对我们心理上可能有一定的好处。这是讲心理状态的

第一个方面，在心理的各个层面都要问自己准备好了没有，

一旦准备好了就应该投入到这个战斗，当然到3月份你一定要

准备好，如果没有准备好肯定就要晚了。 第二，几个心理误

区，可能是考生容易犯的几个错误和几个毛病，这其实也是



复习方面的问题。 1，贪大求全。很大考生在复习的时候都

贪大求全，觉得我要参加这个考试要把所有的知识都掌握。

其实不是，考试只考几个核心的点，所以我们只要把三分之

一可能要考的东西把握就行。 2，我们复习的时候容易犯的

毛病是钻牛角尖，拿着那个法条死活想法条比较奇奇怪怪的

事情。你一定要知道，我们的生活是丰富多彩的，可是我们

的发条是死的，是极其有限的，我们极其有限的法条不可能

解决所有的丰富多彩生活中各个方方面面。所以，你千万不

要拿你生活中的精彩缤纷的生活来套用我们的法条，你会发

现法条很痛苦，解决不了。这样就会钻牛角尖，一钻牛角尖

想了半天那个问题，结果司法考试肯定不会考到那个奇怪的

问题，因为司法考试没有规定，基本上不会考。 3，有的考

生在复习过程中容易忽视一些生活的常识。所以，我们主张

大家在复习的时候千万不要太严肃，我们复习的时候一直主

张大家要快乐、轻松地去学习，千万不要以为我现在准备司

法考试，我学的是法律，头上顶着国徽，搞得那么严肃。没

有必要，我们主张把法律和生活中常识连接起来，因为很多

法律也是直接面对很多基本常识的。 主持人：谢谢郑老师，

其实，在谈调整心理状态这一方面也为大家介绍了很多应试

的技巧，包括应该在每个阶段拿出多少时间来复习，这些比

较细节性的东西都给大家谈到了，这也是考生比较关注的问

题。 另外，在我们访谈进行的同时，有很多网友也提出了问

题，包括请老师谈一下怎样规划复习、复习当中应该注意哪

些问题，这在我们刚才的谈话中都涉及到了。如果这些网友

觉得这些问题还没有详细地回答，我们建议大家再回过头来

看一下我们刚才的访谈实录。 下面我们再回答几个网友的问



题。 网友：今年《物权法》是不是会列入考试大纲？在这方

面是不是要拿出一点时间来准备一下？ 郑其斌：《物权法》

可能各位学法律的人现在已经非常了解它的过程，它经历了

多次的波折，也经过了多次的斗争。我们可能已经关注到前

一段时间仍然有人提出了很多不同的意见，但是现在基本上

在国家领导人那个层面对《物权法》草案比较认同，我们全

国人大常委会的一些领导们也表示2007年3月份，这次全国人

大应该可以通过《物权法》的草案，《物权法》的草案已经

比较成熟了，可以交给全国人民代表大会的代表们进行审议

，如果顺利的话，当然这个顺利的可能性就比较高了，我

们2007年3月份就有可能通过物权法。如果通过了《物权法》

，基本上或者是我在这里大胆地妄加揣测一下应该是可以通

过的，2007年司法考试最大的问题就是《物权法》的问题，

《物权法》是新中国成立以来第一部完整规定我们物权的法

律，内容也比较多。所以，各位考生现在就应该掌握一些物

权的基本知识，3月份物权法一旦公布我们就要花比较多的时

间复习它。当然各位考生也不要害怕，物权法的法条仍然是

我们现在物权理论的反映，并不是2006年司法考试就不考物

权法我们没有物权法并不代表着我们不考，我们还是考了物

权法的理论。现在有了法条对考生来讲应该是一个利好消息

，因为有法条依据了，不再搞那些捉摸不定的理论的东西，

这是对物权法应该具有的正确态度。 网友：准备司法考试到

底需要多长时间？ 主持人：刚才您也谈到了，现在最好就开

始复习，或者顶多把时间推到年后3月份开始复习。但是我们

也能够听到或者是看到周围的同学当中有些人用两个月或者

三个月的时间就通过了考试。您觉得在备考时间这一块，到



底多长时间比较合理？再给大家交代一下。 郑其斌：对于司

法考试的复习时间针对不同的人有不同的标准，每一个人的

法律素养、知识或者是应试能力，包括身体素质都不一样，

时间的要求也不一样，有的考生两个月就过了，以我本人为

例，不说现在，在我本科毕业的时候考2000年律师资格考试

我就复习了不到一个星期的时间就过了，对每个人来讲是不

一样的。但是对于大多数考生来讲，一般都需要半年的周期

进行复习。比如有的人2个月都过了，因为他前期的准备没有

算在复习时间里，我说我只复习了一个星期，但我前面大学

时间都在学法律，我可以说复习了5年。投入复习周期对于大

多数考生来讲，或者说得更精确一点，对于你第一次司法考

试，或者是2006年司法考试只考了330分以下，你至少得花6

个月的时间去准备。我们提倡一定要分阶段，一般3月份到4

月份，要求大家事先熟悉一下法条，熟悉一下教材，在脑子

里有一个基本的知识体系。然后到5月份到7月份这一段时间

，这三个月建议大家全面的复习，把所有可能考的东西全面

复习一下。这个阶段如果考生有兴趣可以报个辅导班，如果

自己在家看不清楚。但是在5月份之前不建议大家去报辅导班

，因为你基本的常识都没有报辅导班没有用，根本听不懂。5

月份到7月份有条件建议大家可以报辅导班，因为毕竟可以提

高你的知识水平，另外可以形成很好的氛围，周围大家都在

学习。这可以说是第二个阶段，来全面复习。8月份这一个月

，我都是主张大家来提高应试能力，同时复习我们前面的学

习知识能力，能够切实地把我们知识能力转化为应试能力进

行复习，这是到8月份。9月份还有半个月的时间，9月份这半

个月的时间建议大家抓住最核心的，到那时候很多辅导老师



也会根据自己的经验提出一些预测。一般来讲这几年在司法

考试的辅导界比较有名的老师，这几天都可以提出不能精确

的预测点，虽然考前，包括我本人，我每年在考前不敢告诉

你我这几张纸一定会被考到，但是我基本上可以告诉你基本

在我的范围之内，但是我不能打保票，因为我也不知道题，

但是每年考完之后都说明我的预测非常精准。所以，在最后

半个月时间一定要抓住最精准的预测点，抓住关键点去复习

。 分这四个阶段，第一，自己打基础。第二，全面复习，跟

着辅导班做。第三，做题，提高应试能力。第四，抓住精准

点复习。这四个方面掌握可以高枕无忧。 网友：是不是需要

上辅导班？ 主持人：其实这个问题您刚才也谈了，我现在想

请您转化一下身份，从考生的角度讲一下怎么看待这个问题

。 郑其斌：对于考生来讲上不上辅导班完全要根据个人的情

况，对于一些人我是不主张他上辅导班，比如他自己的学习

自觉性特别好，每天上班路上一只手抓住公交车的吊环，一

只手拿着法条在看，回家根本一个人就能看下去，自觉性非

常强的不主张他上辅导班，其实对你用处不大。辅导班其实

能够给你提供的主要是两个方面。第一，能够节约你的时间

，能够迅速抓住可能考的有效的考点、知识点，迅速给你讲

解，帮助你记住它，节约时间，从多个角度节约时间。第二

，有氛围。辅导班大家在一起学习有一个很好的氛围，如果

一个人在家学习自觉性差，觉得我都看了这么久，应该看到

晚上十点了，应该是复习最晚的人了，去睡觉或者是看电视

了。但是你在辅导班上看到每个人都比你勤奋，形成一个比

较好的学习风气、氛围，这对于通过司法考试，尤其是对于

刚才我们说的几个心理方面的培养非常有效。 各个人根据自



己的情况来判断和把握。 胡俊军：郑老师讲的学习规律和学

习方法来看，如果我作为一个培训机构的负责人，我觉得也

有一个很大的挑战。这个挑战就是如何去结合学员的学习规

律，甚至一些培训的班级。其实我们现在在司法考试上不排

除有一些机构是按照市场的规律去设置一些班级，而不是从

把握学生的学习规律角度去开设一些班级。对于我们来说，

也可能是一个挑战。刚才郑老师谈到比方说自己复习的四个

阶段，第一个阶段是自己看书，5月份之后搞一个系统的复习

，然后接下来做一些题，最后有一个精准的把握一些考点的

方法。 我们作为培训机构或者是作为一个学员，要选择一个

好的培训班，也要像名师所谈到的方法去选择。同时作为培

训机构也要这样设置班级。 主持人：作为考生来讲选择辅导

班其实也是一件非常痛苦的事情，现在的辅导班真是太多了

。 胡俊军：对。实际上是两点，有些机构是从市场的角度，

为了多盈利，多办班，至于能不能帮助学员提高通过率很难

说。从一个真正对学员负责的培训机构来说，一定要从学员

学习的规律出发，帮他们设置一些培训班。 我从郑老师所介

绍学生的一些复习状况我也想到一点，我们作为一个培训机

构，在开设培训班的过程中，其实司法考试这样一个培训班

主要的目标是要帮助学员通过培训，通过考试取得法律的从

业资格，这个过程对于每个考生来说可能是很艰难的。在这

个时候，我们作为一个培训机构也有义务去帮助学员调整心

态。所以，我们打算将来在我们的培训过程当中，就像郑老

师提到俞敏洪的特色讲座，我们会加这样一些特色讲座，调

整学生良好的心态，帮助他们度过这样一个难关。 另外，从

刚才郑老师谈到的一些数据来看，其实很坦率地说有一些考



生在参加考试的时候还是有一些盲目，即使是他考得了一个

法律资格证书，将来想去做什么，也许他心里还不是很清楚

。我们从事这个培训的过程中也会抽出时间给学生做一些职

业规划，告诉他们你们考到这个证书以后，应该对自己进行

怎样的一个职业规划。 第三个方面，我们在培训的过程中还

可能请一些司法界的名家、司法界的权威人士，为了提高学

院的一些法律文化素养，我可能考到这样一个证书，也从事

这样一个职业了，但是跟人家去做交流的时候，发现我自己

的职业素养或者是法律文化的底蕴还不是很深刻。所以， 从

这个方面也会给学员有一些讲解。 通过我们这个培训可能要

做到三点：第一，取得法律职业资格。第二，进行职业规划

。第三，提高职业素养。 主持人：好的。由于时间关系，我

们今天的访谈就进行到这里。我们非常感谢两位老师来到我

们聊天室，也非常感谢各位网友对我们本次访谈的关注。 谢

谢大家！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


